

第四十回  
國會參議院商工委員會會議錄

昭和三十七年三月二十七日(火曜日)

午前十時二十六分開會

事務局側  
常任委員会 小田橋貞寿君

委員長  
理事  
武藤 常介君

本日の会議に付した案件  
石油業法案（内閣送付、予備  
一小企業団体の組織に関する

卷四

昭和三十一年五月

石油をめぐる内外の経済環境は、近年著しく変わりつつありますので、今後新しい角度から考えなければならぬ一面が出て参ったのであります。すなはちかかるべきことは申すまでもないところであります。

影響を及ぼすとともに、消費者の利益をも害するなど国民経済上望ましくない結果を招來するおそれがあると考えられます。

政府といたしましては、これまで貿易為替面の調整措置によりまして、石油供給上の諸問題に對処して參ったのですが、輸入の自由化によりま

うにするため 石油精製業の事業及び  
設備について 許可を要することとして  
おります。また石油輸入業及び石油販  
売業につきましては、事業者の実情を  
的確に把握し、輸入及び販売の秩序を  
確立するための基礎とするため、事業  
の届出を要することとしております。

10 of 10

二五三

第十五号

六三

第二に、石油精製業を行なう者は、その事業計画が適当であり、かつ、的

1

上原正吉君	川上小林吉武	阿部英三君	吉武英治君	川上恵市君	吉武竹松君	阿部三郎君	吉武繁夫君	川上正人君
為治君	為治君	為治君	為治君	為治君	為治君	為治君	為治君	為治君
國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣
佐藤	佐藤	佐藤	佐藤	佐藤	佐藤	佐藤	佐藤	佐藤
正人君	正人君	正人君	正人君	正人君	正人君	正人君	正人君	正人君
基君	基君	基君	基君	基君	基君	基君	基君	基君
森	森	森	森	森	森	森	森	森
今井	今井	今井	今井	今井	今井	今井	今井	今井
善衛君	善衛君	善衛君	善衛君	善衛君	善衛君	善衛君	善衛君	善衛君
清君	清君	清君	清君	清君	清君	清君	清君	清君
佐橋	佐橋	佐橋	佐橋	佐橋	佐橋	佐橋	佐橋	佐橋
滋君	滋君	滋君	滋君	滋君	滋君	滋君	滋君	滋君
千速君	千速君	千速君	千速君	千速君	千速君	千速君	千速君	千速君
弘君	弘君	弘君	弘君	弘君	弘君	弘君	弘君	弘君
中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官	中小企業庁長官
大堀	大堀	大堀	大堀	大堀	大堀	大堀	大堀	大堀
上原正人君	川上正人君	阿部正人君	吉武正人君	吉武正人君	吉武正人君	吉武正人君	吉武正人君	吉武正人君
委員会を開会いたします。	本日は、石油業法案の説明を聴取いたした後、中小企業団体の組織に関する法律の一部を改正する法律案、輸出保険法の一部を改正する法律案、家庭用品品質表示法案の審議を行ないました。	○委員長(武藤常介君) まず、石油業法案を議題とし、提案理由の説明を聽取りいたします。森政務次官。	○政府委員(森清君) ただいま提案になりました石油業法案につきまして、その提案理由及び要旨を御説明申し上げます。	石油は、国民经济上必要欠くべからざる基礎物資であり、今後ますますわが国のエネルギー源としての地位を高めていくものと考えられます。このように重要な意義を有する石油につきましては、総合エネルギー政策の見地に立つて安定的にして低廉な供給をはかることが、国民经济上最も強く要請されるところであります。				

○政府委員(森清君) 法案を議題とし、提案理由の説明を聽取いたします。森政務次官。  
なりました石油業法案につきまして、その提案理由及び要旨を御説明申し上げます。  
石油は、国民経済上必要欠くべからざる基礎物資であり、今後ますますわが国のエネルギー源としての地位を高めていくものと考えられます。このようにも重要な意義を有する石油につきましては、総合エネルギー政策の見地に立つて安定的にして低廉な供給をはかることが、国民经济上最も強く要請されるところであります。

このような内外の情勢から、今後困難な経済的見方で問題が生ずることが考  
えられます。たとえば、石油供給上に  
おける過当競争の問題であります。こ  
れまで申し上げましたように、国内に  
おける石油設備の拡張競争と海外から  
の原油売り込み競争とが結びつきまし  
て、石油製品の行き過ぎた販売競争が  
さらに一段と激化するものと思われま  
す。これは石油業の性格から見まし  
て、いわゆる業界内部の自主的な調整  
のみによって解決することは困難な事  
情にあります。

もちろん、自由な競争による低廉な  
石油の供給は歓迎すべきことではござ  
いますが、事態をこのままに放置して  
は、必ずしも好ましくない結果とな  
る可能性があります。

では國によるある程度の法律上の調整はやむをえないと考えるのであります。現に歐米各國におきましても、石油業の健全な發展のため、それぞれの国情に応じて法律上その他の措置を講じているのであります。

この法律案は、以上のような考え方をもととし、石油業の事業活動を必要な最小限度において調整するための規定を定めたのであります。

この法律案のおもな点につきまして大略を申し述べます。

第一に、石油の供給数量、設備能力等石油の供給に関する重要な事項を内容とする石油供給計画を作成公表し、この法律の運用の基本といたすこととして

に限り、勧告を行ない、企業の社会的責任の自覚に訴えることによって石油供給計画の実施の確保をはかることとしております。

第四に、石油の価格につきましては、石油業が正常な競争を行なうことによつて形成される価格を基本とすること建前をとつておりますが、特に異常な事態によりまして、価格が不当に高騰したり下落したりする場合には、標準価格を定めて公表し、石油業が自発的にこの価格を尊重することを期待いたしますこととしております。

最後に、この法案では、各方面的学識経験者で構成する石油審議会を設け、石油供給計画の作成等の基本的な

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the sample size, and the third column lists the estimated effect sizes.



いう場合はこの限りでない、独禁法のカルテルとして取り締まるということになつておるわけあります。そこで、現在おきまして、パン、石油等につきまして、それが独禁法二十四条のただし書きの、不当な対価の引き上げであるかどうかというような点につきまして、目下審議をしておる次第であります。

○田畠金光君 国内貨物の中でも、たとえば印刷とか写真製版とかいう、こ

ういう業種等はなかなか生産設備の制限とか、数量の制限という調整事業が至難だということを、われわれはそ

ういう業種の人方から聞いておるわけでありますが、こういうような特殊な業種の性質上、第一段階の制限をやるにして

も、事柄の性質上むずかしい、こうい

うような仕事等については、第一段階で価格調整事業等ができるように認め

て、この点については具体的なケースに

思つております。

○田畠金光君 それから、輸出貨物について、先ほど大堀長官のお話の中

にありましたし、また今回も、改正を

見ましても、第一段階の制限行為をや

らなくとも直ちに価格協定をできるこ

とになつておりますが、国内貨物と輸

出貨物について直ちに価格協定

がやられるのか、その理由等について

明らかにもらいたいと思うんで

す。

○政府委員(大堀弘君) 輸出につきま

しては、直接国内の消費者に対する影響がないという点が第一点でございま

すが、それに該当するかしないかとい

う実際の適用上の問題で、技術上の理

由によつて数量協定等ができるないとい

う場合は、例外的に価格の協定もでき

るという規定がございます。

○田畠金光君 何条ですか。

○政府委員(大堀弘君) これは、現行

法の十七条の七号でございますが、普

通の場合數量協定を実施した後にお

いても、なお事態の克服ができないと

いう場合に限つて輸出の振興を妨げて

いるという事情が非常に顕著でござい

ますので、私どもとしましては、こ

れはまあ先生御承知のように、やはり

過当競争によつて輸出の振興を妨げて

いるという点にはならぬと思うのです

けれども、どうですか。

○政府委員(佐藤基君) これは他のカ

ルテルを結ぶ場合と同様に、私どもの

ほうといたしましては、きわめて重要

なことと考えております。ただし日本

の現状で、あるいは中小企業の状態か

ら考えまして、輸出の奨励促進といふことはきわめて重要でありますから、

その点は十分合わせて相談に応じてい

くわけあります。

○政府委員(佐藤基君) 公取に相談す

ます。なるべくそういうことはやつても

らいたくない。そういう見地で自由公

正な競争の確保、消費者利益の保護と

いう点から考えまして、最小限度にて

どめもらいたい。もちろん通産大臣

十分お考えと存りますけれども、他の

カルテルの場合と同じように、やはり

公取に相談していただきたいが、そういう意

味から見ますなら、当然輸出貨物のカ

ルテル等は認めることが自体が、国民経

済、あるいは輸出関係の発展のために望ましいことであるとするなら、一々

公取委の同意を経なくて、公取に通

知するとか、あるいは、まあ同意とい

う強い手続というか、ではなくして、む

しろ協議程度にとどめるということに思つたほうが実際的じゃないかと、こう

思うんですが、念のためにどういうわけ

思つたほうが実際的じゃないかと、こう

思つたんです。

○政府委員(大堀弘君) この点につきま

しては、やはりまあ例外扱いにいた

しておりますので、御趣旨の点はよく

私どもも御了解申し上げることがで

きますけれども、なぜかそれをひど

う御両者から承つておきたいと、こう

思つたんです。

○政府委員(大堀弘君) この点につきま

しては、やはりまあ例外扱いにいた

ておりますので、御趣旨の点はよく

私どもも御了解申し上げることがで

きますけれども、なぜかそれをひど

う御両者から承つておきたいと、こう

思つたんです。

○政府委員(大堀弘君) 従来の商工組

合の事業といつてしましては、不況カル

テルと、それ以外は共同経済事業をや

ることになるわけですか。

○政府委員(大堀弘君) 従来の商工組

合の事業といつてしましては、不況カル

テルと、それ以外は共同経済事業をや

ることになつておりましたのですが、

今加わりますのは、同業者のための

指導、教育事業、情報調査活動といつ

た一般的な事業、それから新しく合理化カルテルの結成ができる。合理化の

目的があれば、各種の合理化カルテル

ができるということが付け加わりましたことでございまして、私どもとしては設立についても不況要件を徹廃し、そうしてこういう同業組合的な活動を常時やっており、また不況の事態ができました場合は、不況カルテルが従来と同じ条件でもつてできる、こういう考え方でございまして、同業組合的な性格を入れて、常時同業者のために一般的な活動を行ない、不況の事態が出ませんでも合理化のためであれば、合理化の活動ができるという意味で、組合の活動の幅を拓げたいという趣旨でございます。

○田畠金光君 十七条の第一項第五号ですが、合理化カルテルの内容は物の生産の技術に関する制限、種類に関する制限、種類別の生産数量に関する制限、販売もしくは引き渡しの方法に関する制限、その物の原材料の購買もしくは引き取りの方法に関する制限、こういうことになつておりますが、合理化カルテルの制限規定としてはこれだけで十分なのかどうか、たとえば設備の制限ということも合理化カルテルの対象にすべきではないか、と申しますのは、不況克服のため設備の制限を実施しておる商工組合が、不況を克服したというので設備の制限を解いたが、直ちに設備の拡張ということでもたらした、こういうようなことを考慮してみると、設備の制限等もやはり合理化カルテルの中に入るべきだ、じやなかろうか、こういう考え方も出てきますが、この点はどのようにお考えでしょうか。

限をするという場合は、非常に少ない  
感じやないかと思うのですが、しかし  
法律の解釈としましては生産技術の制  
限——ある範囲において、たとえば老  
朽設備を使うのをやめようというよ  
うなことは、合理化のためにできぬこと  
ではない、解釈としましてはですね、生  
産技術の制限ということで読めないこ  
とはないわけでございますが、通常行  
なわれております設備制限でございま  
すと、大体多くの場合は、不況要件が  
あって、封緘をするとか、設備を新し  
く作るのを制限するといった場合は、  
一般の場合は不況要件が要るんじやな  
いか、こういうふうに考えておるわけ  
でございまして、合理化の目的のため  
に生産技術の制限という範囲において  
読める限りにおきましては、適用のあ  
る場合もあらうかと思いますが、特に  
設備の制限ということを特掲してない  
わけでございます。設備の制限あるい  
は価格の制限といったようなことは、  
やはり不況事態の場合は大部分ではな  
いか、かのように考えておるわけでござ  
います。

か、すなはち品質の向上とか、あるいはよりいい製品を作るということを奨励するためにも、好況不況にかかわらず、製品の検査事業も合理化事業に加えるといふようなことも、これは長い目で見れば、そういう生産業者の発展のために望ましいことじやないか、こういう見方も成り立つと思うのですが、この点についてはいかよにお考えでしようか。

○政府委員(大堀弘君) ただいまの点は、イの種類に関する制限という中に含まれておるわけでございまして、私どもはこの中で製品の品質とかあるいは規格、意匠の統一、こういったことが種類の制限の中へ含まれておるわけございまして、私ども全く同様の考え方でございます。

○田畠金光君 そうしますと、物の種類に関する制限ですか、その中に今の御答弁のように、品質とかあるいは意匠の統一とか、こういうことも含まれておると、こういう解釈ですか。

○政府委員(大堀弘君) さようでございます。

○田畠金光君 それからもう一つお尋ねしたいことは、このアウトサイダー規制命令といふのは五十六条から五十七条の二までですか、アウトサイダーの規制、それでよろしいんですか。アウトサイダーの規制命令は五十六条から五十七条の二まで、アウトサイダーの規制命令をこの中に規定しておると読んでよろしいですね。

○政府委員(大堀弘君) さようでございます。

○田畠金光君 そこでこのアウトサイダーの規制命令を主務大臣に申請した場合には、主務大臣は当然一定の期間

内にその申請に対し、認めるとか認めないとか、命令を出すということになるうと思うのですが、これはこの命令を出す期限の制限というものがあるわけですか。この点はどうなんですか。  
たとえば私の申し上げておるのは、現在の法律、現行法でいきますと、調整規程の申請をしたならば、二ヵ月以内に主務大臣はこれを認定するとか認定しないとか、こういうことになつておりますね。このアウトサイダー規制命令については、当然一定の期限内に主務大臣としては命令を出すべきだと思うのですが、これはどういうことになるわけですか。

○政府委員(大堀弘君) 規制命令に関しましても、やはり申請に対し二ヵ月以内に当該命令を出すか出さぬかということを、主務大臣としては決定をしなければならぬよう制限されてしまいます。——たいへん失礼しました。ちょっとと私の誤解で、現行法では規制命令に関しては現在のところ制限がございません。現実にはできるだけ早くやるように努めておりますが、やはり実態説明の資料が不十分の場合がなかなか多いわけでございまして、あまり期限を切りましても、資料不十分のために、かえって発動について否定的になりがちだという不都合もございますので、われわれとしましてはできるだけ早く措置するように努力いたしておりますが、現状では先ほど申し上げましたように制限がございません。この点は失礼いたしました。

○田畠金光君 今御答弁にありましたように、現在は調整規程の認可については二ヵ月内に判定をしなければならぬ、こういうことになつておるにか

かわらず、アウトサイダー規制命令などというものは、商工組合が不況事態を克服するための緊急措置として、しかるべき申請の条件は非常にきびしい条件をつけて申請しているわけですから、資料が整わないようなことで、かえって申請者に迷惑をかけるかもしれませんというような御答弁でござりますけれども、しかし事柄の性格上から見ましても調整規程と同じようにすみやかにやつぱり規制命令の申請に対してその判定を下すというふうなことではなければ、これはかえって業界の混乱を放任するという結果にならうとこう思うのですが、こういう点について一定の期限というものを考えておかなかつたというのは、これは手落ちじやないでしようかね。

○政府委員(大堀弘君) まあ自主的な調整規程の場合は組合員同士がきめて、それを政府の認可にかけていくと、いうことでござりますから、この調整規程の規制命令、アウトサイダー規制命令を出しますのは、これは通産大臣命令として全般的な規制をきめるという格好に形式的にはなっておるわけですがございまして、戦前の場合は組合の定めた規程に従うべしと、いうような法体系もあつたわけでございますが、今日では通産大臣が省令を出してこういつた規制でやるぞという省令を出して施行する格好になつておりますので、形の上からいきましても、まあ私どもは実際上はできるだけ早く処理するよう努めいたしたいと、現在でもそう考えてやつておるわけでござりますけれども、期限を切れますことについてはやはり多少問題があるのでござりますけれども、期限を切れますことについてはどう考へ方をもつております。

○田畠金光君 今の方は、調整規程とい

うのはこれは業者の方々が総会等の決議で同意して、これは申請するとい

う手続になっておるわけですね。しか

し今のアウトサイダーの規制命令申請

というのは、大臣が省令によつて一定の基準を定めて公示するとか公表する機関のほうでいかに親切になるべく早く結論を出すようにとこう御答弁なられども、この種問題は非常に私は取り扱いに時間がかかるし、結局はまあいろいろな困難な条件が重なり合つてどうようなことかで、申請してもそれに対する裁定というのはなかなかおりてこないのじやないか。そうなつてきますと、いわゆるアウトサイダー規制命令というものが、なぜそれが必要であるかという本来の問題に返つて来るな

ら、やはりすみやかに裁定を下して、

業界の混乱、あるいは公正な競争の確

保、企業の安定をはかることが大事だ

と思うので、私は今の点についてはこ

れは片手落ちじやないかと、こういう

感じを持つわけですけれども、なぜこ

もつと納得のいくひとつ説明を願いたいと思うのです。

○政府委員(大堀弘君)

調整規程の場

合は、これはまあ組合員が正式の手続

を経てこれでいこうということをきめ参つておるわけでありますから、比較的組合員以外の人に対する影響といふことはないから、政府としても措置の決定は比較的簡単であるということにならうかと思いますが、アウトサイ

ダー規制になりますと、アウトサイ

ダーの人に対しては、それは事のよし

あしは別にいたしまして、意思に反し

て規制をして参るわけでございます

で、かなり調整規程がてきております

いきさつ、内容等について慎重な審査

ので、そういうわけでございまし

ても、必要になって参るわけでございま

して、そういう意味で大臣命令を出し

て部外者を規制するわけでございま

すので、わかれわれとしましては、で

きるだけ早く措置をするように今日で

も努力をしておりますが、また今後も

努労いたして参りたいと考えております。

○田畠金光君 今の方は私は特に要望

として申し上げておきますが、アウト

サイダー規制命令を出さなければ業界

の混乱が防止できないという、ある意

味においては業界にとって非常事態

の問題ですから、その点については十

分事柄の性質上すみやかに問題の処理

の場合は専門的問題の処理

対する罰則の一般的な罰則規定がございましたのですが、実情申しますと、なかなかこの罰則だけで的確な効果を上げ得ない、アウトサイダー規制をする目的を達成できないと、いうことで、今回新しく罰則のほかに、一年以内の期限を定めてその事業の全部または一部の停止を命ぜることができるという制度

をみると、こういう結果になりがちだ、  
こういわれておるわけですが、そういう  
点についても、今後は十分当局とし  
ては、アウトサイダー等については相  
制していくとする考え方、これは  
立つておるのかどうか、もう一度ひ  
つ承っておきたいと思います。

水産関係組合といふのは、これは入るのですか、入らないのですか。  
○政府委員(大堀弘君) 農業協同組合は四号においてカッコ内に書いてござりますが、除かれておるわけでござります。

○田畠金光君 そうすると入らないわけですか。

ではもつと掘り下げるて考へてみる必要がありやせぬかと思うのです。せめて連合会で、こういう話し合いをして、見るから無理だと、個々の紡績業者としてはですね、そういう立場とか、理屈で組合交渉等に対してはよく話に乗りぬとか、拒否するとか、感じないとか、こうう想案が出てきようと思ひま

いうふうに考えるわけであります。政策的な一般的な指導あっせん、あるいは調停といったようなことになるかと思いますが、私どもただいまの点につきまして、なおひとつ今後検討させていただきたいと思いますが、今までのところ団体法の規定としてこれまで検討したことございませんので、

定を入れる案になつたわけですが、これはもちろん罰則でございま  
すので、運用面につきましては、私は  
も十分慎重な運用をしたいと考えてお  
りますけれども、やはり従来でも、割当  
当をきめておりました場合でも、割当  
を招罰して適切とする、アクトナイン

先生御指摘のとおりに考えておりまして、今度アウトサイダー規制命令を出しました場合は、十分その効果を発揮できるよう運用して参りたいと考えております。

○政府委員(大堀弘君) 入りません。  
○田畠金光君 そうしますと、この由  
に入る対象というものは事業協同組合と  
か、あるいは商工組合などの中小企業  
の団体、それから輸出入組合、こうい  
う法的な団体なのか、どういう組合と

のです。だから、やはり本来は、今利潤会議と申しますが、紡績協会とか、化織協会とか、これは任意団体で、しかし実は任意団体が一番大きくて、権限を持つておる。こういう団体との組合交渉が一番問題の大変なかなめで、握つておると、何うことを考えることさ

で、なお、今回は団体法の一部改正でござりますけれども、将来基本法その他の関係がございますので、団体の均整組合その他の関係法令全体としての整備について、相当立入りた検討をいたしたいと考えておる次第でござります。今後十分御商討の点につれてく

を起用して商号を改めたり、正直者の方ばかりが、そういう場合に、正直者がばかりを見るという結果になりがちでございますので、やはりそういったケースに対して、個別的に悪質なものに対しては、あるいは割当てを来期は罰則として相当減らすと、こういったことをやることによって員外者規定命令の効果をあげて参りたい、かように考えております。

の組合が次の専門の問題ですか  
の第二十九条で規定しております組合が、  
に応じなければならぬと、いわゆる承  
諾義務のある団体というのは、どうい  
う団体を予定されているわけですか。  
○政府委員(大堀弘君) この点には法  
律の規定によりまして、「商工組合の組  
合員と資格事業に関し取引關係のある事  
業者であつて、中小企業者以外のもの  
の」、つまり、同じ事業をやっておる

と思うのです。で、長官、私がお尋ねしておるのは、特に紡績協会とか、化織協会とか、いろいろ大きな団体がありますね、あれは一体ここでいう交渉に応ずるべき団体なのか、あるいはこれは任章団体で、この組合交渉には応諾しなくてもいい団体なのか、その辺はどの

もつとこういう任意団体等についても規制するというか、何か応諾義務を課すような考え方というものは、(当該)検討されるべきではなかろうかと、思うのですが、これは常識的に見まして。その点について政府の中でも、中央企業庁の中で研究等なされたことがあるのかどうか、これを承っておきたいと思います。

検討を加えていきたいと思っております。

○田畠金光君 今の御答弁でわかりました。  
したが、今度は一定期間を定めて営業停止の命令を出させるよう、今までは単なる罰金であつたが、罰則の強化を、これをはかつておるわけです。たゞ、お話をのように、輸出品等についていろいろな数量の規制がなされておる。その場合に、商工組合に所属しておる者は輸出数量等の規制についてはよく守るのだが、アウトサイダーがそれを無視して輸出をすると、ところが、検査の場合にも、通関の場合でも、それが制限外なのか制限内のなか不明確で、結局はかをみると、商工組合の中で調整行為に加わっておる者がばか

に大企業。「商工組合の組合員と資格事業者」と組織する第十一條第二号に掲げる団体又は輸出組合若しくは輸入組合「これらはまあ外の輸出組合、輸入組合。それから「商工組合の組合員たる資格を有しないもする者であつて、中小企業者以外のもの」、それから第四が、「地区内において資格事業を行う事業者であつて、商工組合の組合員たる資格を有しないもの」、これは農業協同組合とか、これらを除いておりますが、こういった四種類予想されておるわけでござります。

○田畠金光君 今後の応諾義務のある団体の中に、農業協同組合ですか、農業

○政府委員(大堀弘君) 紡績の場会は、中小企業の紡績の団体がどうかわかりませんが、この紡績業者個々の人には、かりに資格事業者が組合を、企業の団体を作つておる場合は、交渉の相手になる。個々の紡績業者は相手になりますけれども、紡連あたりの任意団体は、現行法では対象にならないこととあります。

○田畠金光君 だから、個々の紡績業者が入った場合は交渉の相手にならぬといふことになれば、やはり私はそこあたりに、りんくう義務の対象ですね、これについて

○政府委員(大塚弘君) ただいまの御質問に対するお答弁にならないかもしませんが、この場合は規定の建前は、資格事業に関していうことになつておりますので、たとえば織布業者の仲間同士で調整規程を作ることの中に織布業者で大きなものがあるという場合に、これはどううな团体交渉という問題にならうかと思ふります。紡績の、主として糸屋さんの立場と、織物屋さんの立場との交渉ということになりますと、团体規制以外の、一般的の事実上の話し合いになると、かと、むしろ原料メーカーと加工業者との関係というふうな関係にならう

○政府委員(大堀弘君) 二十九条の規定によれば、団体で団体交渉の相手になる団体といつては、二号にございまして、本件の「第十二条第二号に掲げる団体又は輸出組合若しくは輸入組合」、「十二条第一号に掲げる団体」といいますのは、商工組合の組合員となり得るということです。事業協同組合、事業協同小組合、協同組合連合会、企業組合、商工組合連合会、業協同組合連合会、水産業協同組合、森林組合又は森林組合連合会であつて、その地区内において資格事業を行うもの。ただし、その資格事業がこれ





キヤツチするという制度があるわけではございません。それにたしか顧問料と、それから委託料と合せまして七千円ばかりを計上しております。

○中田吉雄君 信用危険にまで担保するというようなことはないものですか。そういう弊害をチェックするというようなことはどういうふうにしてやりますか。

○政府委員(今井善衛君) 輸出業者が保険にかかりましても全額担保しているわけじやございませんで、大体填補率というのがございまして、包括保険におきましては八〇%、それから個別保険におきましては六〇%、したがいまして、この差額がそれぞれの輸出業者の危険になるわけでございます。しがいまして、輸出業者もしさよな事故が起こります場合におきましては、自分に相当の損失がかかるわけになりますので、やはり非常に慎重に調査を続けるものと考えております。それからこの保険にとりますときには、輸出業者のほうもちろん相手方の信用調査書類というものを十分添付させまして、それによりまして、役所にございます調査書類、それから輸出業者の調査書類、そういうものをよくにらみ合わせながらチェックして参るという仕組しております。

○中田吉雄君 そうしますと、自分の負担もあるから、もうあまりそういう心配ないということなんですか。その点どうなんですか。

○政府委員(今井善衛君) さようなことでございます。

○中田吉雄君 このいたいたい資料、どういうふうな危険が起きた場合、負割合になるのだというのを見ると、必ずしもそうもれぬようなんですか。

○政府委員(今井善衛君) この保険にかけて参ります事例というのは、輸出業者といましても、もちろん自分の及ぶ限りにおきまして向こうの資産状態なり調査するわけでございますが、まあ相手方が新顔に近いというふうなこともありますと、必ずしも確信が持てない、どう

うなこともあるって、従来取引関係がないので必ずしも破産ということに

しようかなというような輸出業者が多

少不安を持つておる場合におきまし

て、保険をかけてくるわけでございま

す。したがいまして、輸出業者として

いろいろの手を尽くしておるけれども、相手が新顔その他の関係があつて

不安があると、その不安というものを

できるだけなくしてやるということが

この保険の役目でございますので、し

たがいまして、もちろん危険であるわ

けでござります。これは輸出業者側に

つきまして、たとえば二年以上取引があるとか、あるいは二年以上継続し

て向こうが仕事をしておるというふう

な、向こうの資格につきましても限定

したい、かように考えておる次第でござります。

○中田吉雄君 この保険契約の相手方を、外国政府に限つて、相手方が民間人の場合については、適用されない。

○中田吉雄君 これは将来、近い機会に、いわゆる民

間人の場合でも適用するというような

ことはならないのですか。その点はどうなんですか。

○政府委員(今井善衛君) 相手方の広い意味の債務不履行、そういうことに

つきましたは、政府だけに限つておる

のでござります。で、民間につきまし

ては、この債務不履行という広い事故

を限定いたしまして、そのうちの破産

をやつております。国が九〇%填補い

たしまして、八五%填補しまして一

〇政府委員(今井善衛君) この輸出保

険制度は、他の民間の保険と違いまし

て、いわゆる保険の代位制度というも

のは採用してないわけでござります。

したがいまして、事故が起こりました場合におきまして、政府は保険金を支

払うのでございますが、相手方にに対する求償関係は、政府の手に移らずに、

あくまでも輸出者が相手方から取り立てまして、取り立てた場合に回収金

といったとして、その大部分を、一定の率に従つて国に納付する、こういう

仕組みになつております。したがいま

して取り上げた場合に限つて、そのよ

うな制度ができることになつております。

○中田吉雄君 信用危険にまで担保するというようなことは起こらない

と、保険を詐取したり、いろいろある

であります。あいのことは、これにつ

いては起こり得ない、あらゆる角度か

ら見てないということなんですか。

○政府委員(今井善衛君) 悪用されま

すと、そういう可能性が起こりやすい

晩におきましては、相手方の政府に対

す。

○中田吉雄君 これはどの府県がやつ

ているのですか。東京ではやつてあることは聞いておつたのですが、

その点と。そうしますと、そういうの

は、そういう措置をとれば、たとえば

交付金なんかでそれは補てんする財源

措置はとられるものかどうか。そういうことはどうです。

○政府委員(今井善衛君) ただいま実

味の債務不履行ということに拡張して

対象といたしますと、さようなことが

起りやすいのです。で、そ

の事故を防ぎますためには、信用調査が

ありましたように、まだ信用調査が

できるだけやるということが大事な

わけございまして、先ほど来御指摘

がありましたように、まだ信用調査が

できます。

○政府委員(今井善衛君) そのとおり

でござります。

○中田吉雄君 この輸出保険が損失を

カバーするには、すべて本人の責めに

帰せられないものについて、しかも外

国人における為替の制限とか、仕向国の

輸入制限、戦争、革命、あるいはわが

この保険約款におきまして、相手方に

つきまして、たとえば二年以上取引

があるとか、あるいは二年以上継続し

て向こうが仕事をしておるというふう

な、向こうの資格につきましても限定

したい、かように考えておる次第でござります。

○中田吉雄君 この保険契約の相手方

を、外國政府に限つて、相手方が民間

人の場合については、適用されない。

○中田吉雄君 これは将来、近い機会に、いわゆる民

間人の場合でも適用するというような

ことはならないのですか。その点はどうなんですか。

○政府委員(今井善衛君) 原則とし

て、ないのでございますが、先ほど申

しましたあと払いの手形保険につきま

しては、府県のほうで、残りの分のほ

どんど全部につきましてまあ補償措置

をやつしております。国が九〇%填補い

たしまして、八五%填補しまして一

〇政府委員(今井善衛君) この輸出保

険制度は、他の民間の保険と違いまし

て、いわゆる保険の代位制度というも

のは採用してないわけでござります。

したがいまして、事故が起こりました場合におきまして、政府は保険金を支

払うのでございますが、相手方にに対する

求償関係は、政府の手に移らずに、

あくまでも輸出者が相手方から取り立てまして、取り立てた場合に回収金

といたとして、その大部分を、一定の

率に従つて国に納付する、こういう

仕組みになつております。したがいま

して取り上げた場合に限つて、そのよ

うな制度ができることになつております。

○中田吉雄君 さようなこ

○中田吉雄君 輸出契約の相手方が外  
国の政府の場合には、特に低開発地域  
といいますか、後進地域等に対する場  
合は、わが国の通商政策上の、貿易振  
興上の要請もあると思うのですが、こ  
のような場合に生ずる損失について、  
政府はもつと負担すべき——つまり期  
待利益といいますか、そういうものは  
別にしても、全額補てんするというよ  
うなことを考えるべきじゃないかと思  
うのですが、その点はどうですか。期  
待利益は別にして、その点はどうです  
か。

○政府委員(今井善衛君) これは非常  
におずかしい問題でございまして、相  
手方が政府であるというのは、後進地  
域で、國の通商政策的な見地からいい  
ましても、促進が望ましいのでござい  
ます。ただ保険の制度といたしまして  
は、相手が政府であろうが、民間であ  
ろうが、建前を同一にするというのが  
建前でございまして、保険というの  
は、補償と違いまして、百パーセント  
補償するのではなくて、幾分かはやはり  
それぞれの民間が負担するということ  
で成り立っているわけでございまし  
て、全額損失の場合、國が引き受ける  
ということになりますれば、むしろ國  
當貿易というふうなことに一べんに飛  
ぶわけでございまして、それよりは、  
むしろ民間としてやっております場合  
には、相手方が政府でありまして、  
一部は民間に負担させるということ  
が、健全に動くのではないかというこ  
とで、かような制度になつてゐる次第  
でございます。

○中田吉雄君 いただきました輸出保  
険運営実績というのがありますが、こ  
れの未経過の保険料及び支払準備金を

差し引くと、実質的な黒字は一休これ  
はどうなるのですか。それから三十六  
年度末の推計と三十七年度末の予定は  
どうなつておるのかという点につい  
て、ひとつこの実績を少し御説明願い  
たいのです。

○政府委員(今井善衛君) ただいま出  
資金としましては三十億になつておる  
のでございますが、保険特別会計の基  
金総額といましましては九十億円ある  
のでございます。したがいまして、六  
十億円の差額は、そのうち二十九億円  
が未経過保険でございます。この未経  
過保険料と申しますのは、保険料が払  
い込まれておるのでございますが、ブ  
ラント輸出のような場合に延べ払いと  
いうことで、したがいまして、たとえ  
ば八年後、十年後に回収できるかどうか  
か。保険料は払われておるけれども、  
まだ向こうの返済の期日に至つていな  
いという場合に、それを技術的に未経  
過保険料として処理しておるわけござ  
ります。それが二十九億円ございま  
して、あと事故がすでに起こって支払  
いに充てられなければならないという  
その支払基金が十四億円ございます。  
その残余の十七億円は、これは益金及  
び利子收入になつております。

それから三十七年度はどういう関係  
になるかということです。それが二十九  
億円といましましては約一億円の黒  
字が出るのじやないかというふうに考  
えております。ただこの保険自体の本  
來の収支のほかに、九十億円の金を  
持っておりますので、それを運用する  
利子収入を入れまして一億円といつこ  
とでございまして、保険本来の収支、  
これによりましては赤字が約三億三千  
万円程度出まして、利子収入等が五億

円程度でござりますので、総合いたしまして一億円の黒字、したがいまして現在九十億円の基金がございまして、一年後におきましてもそれが一億円ふえるかふえないかという程度で運用して参りたいと考えております。

○中田吉雄君 最後に、これは政府を相手にした場合にですが、こういうケースは、こういうリスクは一体どこにいるにいつも起こるのですか。こういうようなのは日韓貿易なんかを対象にしての改正とは違うのですか。社会党はなんでも想像をたくましくするというわけではないのですが、そういうリスクを、国を相手に一旦契約をしたものをキャンセルしたり、そういうようなのは一体どこどこに、代表的なケースを十くらいあげて、ひとつ予見できる、この答申の中で特にそれをなぜ取り上げているか、これは貿易政策の基本問題に関して質問したいと思うのですが、一体なぜ六七つの答申があるのに、国を相手のそういう場合を特に改正しているか、ここは一体どういうわけか、代表的なそういうケースをわかりやすくひとつ。それと韓国にはだいぶ焦げつき債権はあるはずですが、一体何ぼくらいあるのですか。あいう品物を輸出した人の危険負担はどうなっているか、そういうこともひとつあわせて説明していただきたい。

○政府委員(今井善衛君) 現在、相手国のおい手が政府であるという場合は、これは共産地城は全部御承知のようにさような状態になつております。おきまして、インドはこれは民間でやります分と政府でやります分と、む

しろ政府自身がやるほうがウエートが大きい。それからビルマにおきましても、ほんとんど政府機関でござりますし、インドネシアにつきましても、ほんとんどが政府機関ということです。今まで相手国の政府と契約しました場合に、相手国がたとえば納期についてあるいは設備設計につきまして、いろいろ難題が出てきた例もござりますが、ただわがほうとしては、これは民間業者でございますので、泣き寝入りになつたケースというものがあるのでござります。

○中田吉雄君 具体的に。

○政府委員(今井義衛君) これはたとえばインド等におきまして、インドから何の設備でしたか、機械の注文を受けましたときに――発電機につきまして設計変更の申し出がございまして、結局こちらいたしましては、その変更による損失はこちらで負負しまして、それでもって受けたという例がございます。それから中共につきましては、これは非常危険と申しますが、向こうの一般的な制度としまして支払いができなくなつた。したがつてこちらの輸出ができなくなつたというケースがあるのでございますが、個々のその機関だけの固有の理由によりまして、向こうが支払い不能になつたというケースというものはないようでござります。ただ、いろいろ注文はついてくるわけでござります。

それから韓国の話がございましたが、韓国につきましては、これはむしろ逆に民間貿易でございまして、向こうの政府貿易でございまして、向こうでございます。しかもオーブン・アカウントによります焦げつき、これはそ

れぞれ民間貿易をオープン・アカウントで清算しているという関係でございまして、国としましては、焦げつきに近いようなものがでておりますけれども、輸出いたしました民間の業者は、それぞれ金を受け取っているわけござります。国の焦げつきと民間の回収不能とは全く別個の問題になつております。この焦げつきじやございませんけれども、現在韓国とのオープン・アカウントで残つております残高というのは、四千六百万ドル程度でござります。これにつきましては、昨年の二月に向こうと協定いたしまして、四千五百七十万ドルをこえた場合におきましては、詳細につきましては覚えておりませんが、一月ないし二月以内に必ずこえた分を向こうは払ってくれるということです。去年の二月以降は向こうはまじめに実施しております。したがいまして、その残高は約四千六百万ドルよりはふえておりません。

らいという成約をしておる。私はそれを  
いう何かトリックがあるように思うの  
だ。」

ないと私は思つてゐるのです。あれを引き当てしてくれとか何とかといふ

品質表示法案を議題といたしまして質疑を行ないます。御質疑のある主は、須次御発言を願、ます。

の商品を問題にいたしておりまして、商品全体の品質保証とか、あるいは優

次に、独禁法でありますが、独禁法

○政府委員(今井善衛君) 日韓間の留  
易とこの制度の改正が全く無関係であ  
るということは、先ほど御説明したよ

その点は今井局長に調査してもらいたいが、賠償とは——賠償は年々ちやんとフィリピンに払う額がきまつておつ

○近藤信一君 大臣の出席がございませんので、法案の内容について局長にお尋ねをいたしたいと思います。この

化法との相異であります。

競争を取り締まる法律でございまして、本法案と比較的似ておりますのは、独禁法の第一条第七項第三号であります。

おきましては、他の民間機関よりもむしろ信用度が高いというのが、これは常識だと思います。それから相手方が民間人であります場合におきましては、先ほども申しましたように向うが営業を開始してから何年たつとか、こちらの輸出業者が相手と取引してから何年たつとか、いろいろな関係を述べました上で、さように悪用されないように運用して参りたいと考えております。

おるかどうか私は疑問を持つておるが、されどもあれが賠償というふうになつておるかどうか私は疑問を持つておるが、その点いかがですか。ですが、その点いかがですか。  
○政府委員(今井善衛君) 私もそううござりますが、たしか賠償担保といふことになりますと、支払いが行なわぬ場合におきまして、それを賠償に切りかえる。で、契約がそういうことになつておりますれば、むしろ保険料をさざいますので、したがいまして、さ

にあります。消費者保護のための法的措置として通産省関係の法律を見ますと、JISマークの工業標準化法、これからティーマークの電気用品取締法、さらには割販売法、不正競争防止法がござります。また通産省と直接関係がございませんが、独禁法があります。公正取引委員会では、独禁法による連法案として今国会に不当懸賞金告防止法案の提出を予定されていると聞いておりますが、これら一連の法律案は、この家庭用品品質表示法案とは、法人なり規制の方法なりが異っていると

律でございまして、これは電気器具の危険や、あるいは障害の発生を防止するという意味で、電気用品の型式についての認可を受けることを義務づけておりまして、認可を受けましたものについては、ただいま先生の御指摘のようにテイマー・マークをつけるということになりました。いわゆる危険、障害の防止法案であります。これは法律自体には、使用の方法とか、あるいは取り扱い上の注意というようなことは、一切問題になつていないのであります。今度の提案いたしております。

○中田吉雄君 フィリピンですか、新聞に出でいましたマリキナ・ダムですがね、フィリピン政府とああいう何も

うな場合には、もしこういう法律が成立しておりましても、この貿易特別会計としては引き受けるべきではない。

もしけないが、いずれも消費者保護の立場からの立法と思われます。一体どこが似て、どこが違っているのかわからぬ。

ありましたね。それが大統領選挙に上り立ったんだいぶん進んでおったのが、今しきれをやられると選舉資金の縮小

かようになります。

りやすく説明をしていただきたいと思います。

なるといふようなことで、野党の攻撃でなつておつたようなことが新聞に出ておりましたが、ああいうものは、これが通つておればどうなりますか、この法律が女工を多く雇つてゐるはず。

したが、実際契約をやつて、これが  
れば受けぬでもいい損害を受けたと  
うような具体的な例のはつきりした  
を二、三ひとつ印刷にしていただき、  
い。私の質問を終ります。

ます。まず、工業標準化法でござい  
ますが、工業標準化法は、あらかじめ  
定の品質の規格を定めておきまして、  
これに適合する商品に合格する旨の文  
書、つまりT I Sマークを打つて、な

○政府委員(今井善衛君) マリキナ  
ダムの関係は、あれは賠償でござい  
して、本来の輸出契約ではございま  
せん。

○委員長(武藤常介君) 他に御質疑ございませんか。——他に御発言がなければ、本案の質疑は本日はこの程度で終つておきたい。

品全体の品質の保証なり、あるいは個良性を問題にいたしておるわけであります。ところで本法案は、品質自体を優良生と云ふことは無関係こそ、

〇中田吉雄君 あれは賠償と断定であります。  
○ したがいましてこれが通  
んでおりましても関係がないのでござ  
ります。

はとどめます

品物自体にあるがままの表示といふことですか、適正な表示をするということは内容にいたしておりまして、その個

が行なわれますように、本法規の実効性を保つため、内容といたしておるのでありますて、本法案が品質の表示をねらつております。

めは提案をされるものと信じておりましたが、これは一般の消費者の利益が害されておるかどうかというようなこと

に、業者間の公正な競争が阻害される  
という場合のみ発動されるものであり  
まして、法の目的なりあるいは法域な  
り規制の方針が違つておるわけであり  
まして、私のほうの今回提案いたしま  
したのは、どこまでも個々の商品につ  
いてその商品が持つておる正しい性質  
なり用途なりといふようなものを表示  
するということをねらいにいたしてお  
りますので、今まで先生がおあげにな  
りました各法律とはそれぞれ内容を異  
にしておるものであります。

○近藤信一君　ただいまの御説明によ  
りますると、法全体の立場からいけば、  
消費者保護という建前に立つてお  
る、こういうことが重点に置かれてお  
るようにも思われるのですが、それに  
間違ひございませんか。

○政府委員(佐橋滋君)　間違ひありま  
せん。

○近藤信一君　この法案の第二条に、  
本法案の対象となる商品があげられて  
いるが、品質を識別することは、通産  
省所管の物資の中でも相当の商品につ  
いて必要ではないかと思います。それ  
が今回のこの法案では、繊維製品、合  
成樹脂加工品、それから電気機械器具  
及び雑貨工業品に限つたことになるの  
ですが、この他の商品に対しては何ら  
も触れていない、一体これだけに限つ  
たという理由はどこにござりますか。

○政府委員(佐橋滋君)　消費者保護の  
見地から、一般に普及されております  
家庭用品について品質を表示するとい  
ふことは、これはいすれも必要なこと  
であります。しかし表示をしなくて  
もわかるというようなものは本法案の  
対象にする必要はないとのわれわれは考

えておりまして、現在実際の問題としてどういうようなものが必要があるかというのを、具体的な家庭用品につきまして調べ上げました結果、ただいま御指摘のような二条に書きました繊維製品、合成樹脂加工品、電気機械器具類と雑貨工業品という大体この四つの種類の中に包含されるものと考えております。この四つの家庭用品のうち、特に特に品質の識別が著しく困難でかつその品質を識別することがぜひ必要だというもので政令で定めるものに指定をすることにいたしたわけであります。その後またわれわれが考えておりません新規の法律を改正をして拡大する必要がある、こういうように考えておりますが、われわれ現在承知しております研究の範囲内では大体まあこの四つのカテゴリーで十分かと考えております。

○近藤信一君　今の御説明によりますると、当面の間はこの四つでいけるんじゃないかな、こういう御説明でございまするが、やはり家庭用品ということになりますれば、この四つ以外の面でも相当私は現在でも数えればあると思うのであります。そういう点、その必要が生じてくればまた法改正をやる、こういうふうなことでございまするが、私は、出てきて必要があればもう一ぺん法改正するというのではなくて、やはり私思うのですが、この点いかがで

○政府委員(佐橋滋君) この繊維製品あるいは合成樹脂加工品、電気機械器具、雑貨工業品というのは、大体家庭用品で通産省所管の関係のものをやや網羅的に考えておるカテゴリであります。これ自体がそれそれ非常にわれわれとしては広く読むつもりでございまして、このカテゴリに入らないというものは、いわゆるわれわれが本法案で予定しておる品物の中には現在のところ考え方ませんので、大体これで十分ではないか、こういうふうに考えております。ただいまも申しましたように、どうしてもこの範疇では読みにくいというようなものが新しく発見されるとか、発明されるとか、普及するとかいうような事態になりますれば、法律を改正する必要が出てくるのじゃないか、こういうふうに考えておられます。

とえば一般消費者が購入の際に「品質を識別することが著しく困難」であるものとか、「その品質を識別することが特に必要である」とか、そういうふうなことは、具体的にどういう場合をあなたのはうではおさしになるのか。また、政令ではさしあたりどんな商品を指定されようとしておられるのか。この点はいかがですか。

○政府委員(佐橋滋君) 法案では、ただいま御指摘のように一般消費者が「その購入に際し品質を識別する」とが著しく困難」という条件と、それから「その品質を識別することが特に必要」という二つの条件をかなえたもので政令で定めるということになつておるわけでありますと、われわれが現在考えておりますのは、ただいまの第一の条件の「品質を識別することが著しく困難」といいますのは、たとえば外観だけ見まして品質の識別が著しく困難な商品、たとえば各種の織維製品の混紡のものといったようなものが該当すると思いますが、外観だけ見て品質の識別が困難だというものの、それから次には、類似品が非常に多いめに品質の識別が困難だと、たとえば合成樹脂製品関係の、ポリエチレンなどかボリスチレンなどというようなものがありますが、その何才用の寸法書いてあります、それは各業者によつてまちまち身も、これは各業者によつてまちまち等で何才用だが、いよいよなことが書いてあります、その何才用の寸法が混乱しているために品質の識別が著しく困難なもの、たとえば既製服の学童服等でありますために、ちょっと見ただけではわからないというようなことを考えておられます。

われわれは、この法案では、一般消費の通常生活に供せられる家庭用具の品質表示を考えておりますので、注文生産によりますよう場合は、これは、まあ特定の注文をされる場合であります。ですが、こういったものは考えておられないわけであります。このいわゆる識別の困難だというのは、これは、消費者のいわゆる知識水準の向上だとからぬわけであります。このいわゆるは本きく変化すると考えられますので、この困難性の判断といいますのは場所によって若干実は変化する所であります。次に、第二番目の条件であります。いわゆる品質の識別がぜひ必要な時は時代によって若干実は変化する所であります。このうふうに考えておるわけであります。次に、第三番目の条件であります。いわゆる品質の識別がぜひ必要であるという条件でござりますが、われわれが考えておりますのは、品質の識別を誤りますと、損失が大きい製品、たとえば先ほど申しました既製服あたりで、サイズが違いますとこれ何のために買ったのかわからないといいうような事態が招来されるわけであります。



○近藤信一君 今までそうしたことを行なった事例はありますか。

○政府委員(佐橋滋君) ただいまの輸出入取引法で不公平な取引を行なつた場合に公示することができる規定になつておりますし、事例は一、二件あるそうでございます。

○近藤信一君 どういう種類かおわからぬになりますが。

ものが広く販売されており、これを位置しては一般消費者の利益を著しく害する」と認めるとき」と、発動時期を限定していることでござります。そこで、通産省に伺いたいのは、この条項を運用面でどのようなやり方で、どのような商品に発動するかということです。あります。また繊維の表示法の場合のように、伝家の宝刀として簡単には抜かないのかどうか、その辺のところを具体的な例示をもつて示してもらいたいと思います。

○近藤信一君 特に中小企業者は大企業と競争していかなければならぬという、建前で、原材料についてはどうしても、これは大企業と比較すると、品質が落ちる場合がある。それでなければ、商品面で戦つていけないといふ業者の話も私ちよいちょい聞いてゐるが、そういう面についてはどうですか。

て時間がかかると思います。こんなところから納期延納などで取引上困ることになりはしないか。また、そういう場合の検査機関として、第八条によつて一定の欠格条件がなく、品質を識別する検査設備等を備え表示を公正に行なうと認められたものを、民間、特殊機器を問わず認めようとしております。この場合、政府はこれら認可検査機関としてどのようなものを考えておるのか。さらにこれらの認可検査機関の監督はどうにする考え方でおられるの

うに考えております。  
○近藤信一君 検査機関で、昨年も  
ちょっと問題がございましたが、政府  
の監督が十分でないと、民間のあおい  
う検査機関というものは、いろいろと  
問題を起こしやすいと思うので、この  
点今後あなたのほうはどのように監督  
をしていかれる御予定ですか。

○政府委員(佐橋恭君) 御指摘のよう  
に、先般、機械金属検査協会で事故が  
あったようありますが、これは何と  
いいますか、われわれのほうの、いわ

○政府委員(佐橋滋君)　ただいま事例をちよつと——品質表示審議会にそういう点があるそうであります。これは通商局のほうの所管でありますので、そのほかにもいい例があるかと思いますので、これは後ほど調査した上で資料を提出したいと考えております。

○近藤信一君　通産大臣の命令のうちでも、第五条の命令は無理とはいえないかもしませんが、この命令があつても表示するかどうかは依然として業者の自由意思で表示をするとすれば、第三条の「表示の標準」に示されるいる事項によつて正しく親切に表示しなさいといふ命令であるから、命令の内容としてはそつう業者に負担にならないと思うが、しかし第六条の命令は表示をしなければ、販売をしてはならないという表示の強制でございます。これは消費者にとってはきわめてけつこうなことであるが、業者にとっては相当の負担になるわけございまして、もちろんこの命令の発動には二つの条件があります。その一つは、対象商品についてであつて、生活必需品またはその原材料である家庭用品に限つておなり、第二の条件は「表示されていない

○政府委員(佐藤源君) たゞいま御説  
のように、この六条の規定は、消費者にはきわめて便利であります。が、お  
説のとおり、表示をする側にはそれだけの負担をかけることになりますので、この条項の発動につきましては特に慎重を期したいと考えております。  
そこで、具体的な例を現在持ち合  
せておりませんが、こういうことが問  
題になります場合には、その問題にか  
りました商品ごとに、流通あるいは消  
費の実態を十分に見きわめた上で、発  
動するということにいたしたいと考え  
ております。まさに、御指摘のよう  
に、伝家の宝刀と考えておるわけであ  
ります。織維製品品質表示法にも任  
表示規定と強制表示規定と両方の建  
前になつておりますので、強制表示は一回  
も行なわれたことがなかつたのであり  
ますが、これは行政管理庁あたりの先  
般の勧告にも、この強制表示が要望さ  
おりますが、いずれにいたしまして  
も、よほどの事態でないと、この条文  
を発動するということは考えておりま  
せん。

に大企業のものより落ちるといふものもあるいはあるかもしませんが、逆に中小企業の製品のほうが大企業の製品よりもいいという場合も現実にあるわけでありまして、この法案でねらつておりますのは、その商品の持つておる性質、そのままを表示してもらうようわれわれは考えておりまして、大企業なるがゆえに、何といいますか、大企業を優遇するとか、あるいは中小企業を圧迫するとかいうようなことは全然考えていないわけでありまして、むしろ家庭用品について正しい表示が行なわれるということの結果、中小企業の優良製品というものが、大企業のいわゆるマークで売れていたものに対して、何といいますか、逆に優位性を保ち得るというようなこともあるかと考えておりまして、われわれはこの法案で中小企業を圧迫するというようなことは全然考えていないわけでありまます。

○政府委員(佐橋滋君) この七条の規定は、表示の強制を行ないます場合の規定でありますて、さらにその中でも特別の場合に限定をいたしておりますので、この第七条が発動されるといふ場合は非常にわれわれ少ないのじやないかというふうに考えておりますが、ただいま御指摘のように、検査その他業者に無用の迷惑をかけることもありますので、その点につきましては十分に配慮いたして参りたい。

ただいま御指摘のよう、八条の国 の検査機関で間に合わない場合には、いわゆる技術者なり、あるいは必要な検査施設を備えております機関を指定をして、国の機関で検査したのと同じよ うな扱いにしたいと考えておりまし て、具体的には織維関係にありますよ うな、各地にあります検査協会がこれ に該当すると、こう考えておりますが、こういった検査機関はほとんど全 部が公益法人でありますて、その八条の業務を行なわせるにつきましては十分嚴重な監督を加えて間違いのないよ うにいたして参りたいと、こういうふ

ゆる監督をやります人員その他についての能力が十分でない点もあると思いまが、御指示がありましたように、これは出させます報告書の嚴重なる管理なりあるいはできるだけ職員を派遣する等の方法によりまして、從来以上に監督を強化して参りたいと考えております。

○近藤信一君 この法案では表示の責任者は製造業者、販売業者それから表示業者となつております。しかし、どの段階でだれが所定の表示をするのか明確ではない。強制表示の場合は通産省令で明示するかもしれません、指示の場合はその区分がないようになります。この点を明瞭にされたいと思います。

○政府委員(佐橋滋君) まあ問題になりますのは、五条と六条と思いますが、五条の場合には表示をするかしないかは、一応自由になつておりますが、表示をする以上は、これをまあ適正にしろということを義務づけておるわけでありまして、この実際に表示をした者が規制の対象となるわけであります。表示について責任を負う者というものは、それぞれの段階におきまし

て、製造業者であることもあれば販売業者でもあれば、あるいは表示業者であるといふよくな」ともありまして、それぞれの、まあ段階に応じて相違があるわけであります。

六条の関係では、第一次的には、家庭用品が製造または加工されてから、最初にこれを販売する者、つまりメーカーが表示の責任を負うということになるわけであります。まあ、第二次的に考えられますことは、商品が流通いたします途中において表示が脱落した場合だとか、あるいは表示をしてないものの販売業者が買い受けた消費者に販売するというような特殊な場合におきましては、販売業者が表示の責任を負うということになるわけでありま

問題についての啓蒙宣伝はどのような方法で行なうのか、以上の点をお尋ねします。

分に事態の実態を調査し、  
のような措置をとりたい。  
は、表示の標準の改善などを  
いったようないわゆる四角型  
を考えて参りたい。ある  
取だとかあるいは立ち入りを  
てみるととか、あるいはメソード  
へ行政指導をやつてみる

上、まあ次  
ということ  
指示公表と  
関係の措置  
は報告の聽  
検査をやつ  
小売商あるいは百貨店等に相当な人員  
を出して詳細に調べ上げたあるいは勧  
奨いたしております経験もございまし  
て、府県の十分な協力によつてこの法  
の目的がうまく施行できますようにな  
ら、カ一のほう  
かいうよう  
考へておる  
えは、府県の商工課あたりでは先般の  
メートル法の施行等につきましても、  
小売商あるいは百貨店等に相当な人員  
を出して詳細に調べ上げたあるいは勧  
奨いたしておられます経験もございまし  
て、府県の十分な協力によつてこの法  
の目的がうまく施行できますようにな  
ら、カ一のほう  
かいうよう  
考へておる

何だのといいますのは、大体商品そのものに対する不満だと考えます。この解決には、これは基本的には商品自体の品質を向上させるということが必要なわけでありまして、このためには、かかるべく行政指導を行ないますと同時に、消費者協会等で、いわゆるまあそれぞれの品質規格といいますか、というようなことも実施して、全体として商品の品質を向上させるということをする以外に手がないかと考えております。

われわれはこの法案でねらつております。

品ごとに正しい表示を消費者の便利のために行なえということを考えておるます。

○牛田寛君 関連。ただいま表示のいろいろな事項のこまかい問題について御質問が出たわけですが、この

表示の仕方、第三条にあります  
が、「成分、性能、用途、貯法その他品質  
に関し表示すべき事項」、また第六条  
に、「生活必需品又はその原料若しくは  
材料たる家庭用品について、表示事項  
が表示されていない」ため非常に不便

であるというような問題、それから第七条にも、その一つのケースが示されておりますが、このような規定をお作

問題についての感覚宣伝はどのような方法で行なうのか、以上の点をお尋ねします。

方に事態の実態を調査しそうな措置をとりたい。表示の標準の改善などといったようないわゆる四名を考えて参りたい。ある、取だとかあるいは立ち入てみるとか、あるいはメーへ行政指導をやってみることをわれわれとしているわけであります。

につきまして、たとえば品質審議会の場を借りまして消費者の便利なように、どういうふうな表示をしたらいいか、十分研究した上で、消費者の便に供したい、こういうように考えております。

○牛田寛君 関連。ただいま表示のいろいろな事項のこまかい問題について御質問が出たわけであります。この表示の仕方、第三条にあります、「成分、性能、用途」貯法その他品質に関する表示すべき事項、また第六条に、「生活必需品又はその原料若しくは材料たる家庭用品について、表示事項が表示されていない」ため非常に不便であるというような問題、それから第七条にも、その一つのケースが示されておりますが、このような規定をお作

実際こういうふうな表示が必要だというような必要性を痛感されたために、この法律が作られた、こう思うんです。ですから、やはり具体的にこれこれの品物にはこういうふうな性能、こういうふうな品物に対する表示は成分、というような、一つの予想というものをお持ちになつていてると思うんですね。ですから一つの通産省としての表示に対する構想というものを私は示していただきたいと思います。そういう意味で性能、成分あるいは用途あるいは時法あるいはその他表示すべき事項、あるいは表示されていないで販売されている品物に対する表示は非常に不利益をこうむつている品物、また第七条における非常に表示が困難であるために、いろいろ問題を起こしやすい品物、そういうような実例をひとつ分類したりリストを御提出いただきたいと思います。これは資料要求であります、お願ひいたします。

○牛田寛君 それから第七条ですね、

一製造業者、販売業者又は表示業者によつては当該家庭用品に係る表示事項を適正に表示することが著しく困難であると認めるときは、「これは、實際にどういう場合ですか、実例をあげて御説明を願いたいと思います。

か、あるいは検査施設を設置しましたが、個々の業者では非常に経費的に負担がかさむといったような場合は、国ないしは特定の機関でやること有必要であると考えております。大体織維関係に、こういう事例が非常に多いわけであります。具体的には織維では、たとえば化織なら化織検査協会でやっておりまして、個々の業者はやっておらないわけであります。関係に非常に例が多いわけあります。

か、あるいは中性であるとかいうことをはつきり表示させることによって、品物自体が、どうも悪いんだというのを考えておるわけでありまして、品物自体が、どうも悪いんだといふのは、これは品物自体をよくするようにな業界を指導して参りたいと、こう考えております。

○近藤信一君 品物自体の問題、品物自体、これは品質の問題を検査しなければならんと、こういうことになるんだが、そうすればですね、ただ、これ何に使うのだ、これは何に使うのだ、こういう表示だけで、ほんとうの本質になる落ち合とかなんとかといふものに対しては、今度は、何らこれに対する規制をしていないと思うのですが、この点どうですか。

○政府委員(佐橋滋君) どのくらいの繊維製品を洗う場合には、大体どのくらいの量を使つたらいいとかといふようなことも、もちろんわれわれとしては表示の内容として考えておりますが、まあ品物自身の悪いのは、どうも悪ければ悪いなりに丁寧に書けといふのが、われわれの考え方であります。商品を売るときに、どう悪いという表示はできないと思いますが、とにかくわれわれのほうで考えておりますのは、正確に丁寧に親切に、あるがままの表示をしてくれるということをねらつておるわけでござります。

○近藤信一君 そうすると、私はむしろこの器だけに表示して、内容は落ちると、なんでも表さえよければ、どうでもいいわいと、こういうような結果が生れる危険があるのでないかと思う

○政府委員(佐藤滋君)　先生の御指摘の性能を上げる点につきましては、消費者協会を中心としていわゆる性能比較等、各商品ごとにやってやつて、消費者になんといいますか公示するとか、現在「暮らしの手帖」あたりでも、そういう点を目指しておりますが、そういうような行政指導によって、品質の向上をはかつて参りたい、こう考えております。

○中田吉雄君　性能をよくすることは関係ないことになるんですかね、この表示というもの。いや、実はです、私は、前に勉強をするために電気スタンドを買って、差しみがさっぱり買つてしまつたら合わないので。すぐゆるんじゃつて。だからはがきを挟んで、下にぐらぐらしないようにしたり、まあ難儀をして、あきらめて、また新しいのを買ったんです。

そういうのは、この第三条なんかを見ると、そういうものをよくするというふることは、何の関係もない。ただ性能を、使い方というようなことを表示するというなら、むしろそういうものであつても、一応、差しみの外形をしておれば、むしろその表示があつて、悪質も大いにパスをしたという証明みたいなことになつていかないか。それはどうですか。

○政府委員(佐藤滋君)　われわれ正確な商品別の表示をさせることによつて、付随的な効果として、業者の製品がよくなるということも期待ができると思いますが、たゞ申しましたように品質自身を向上させるというもののにつきましては、別途行政指導をする必要があると考へております。そのた

問題だと——J.I.S規格に乘せるようになりますとか、あるいはただいま中田先生御指摘のようなものにつきましては、電気用品取締法によります正しき商品等の充実をはかるというようなことで、この法案とは別の体系で指導して参りたいと、こう考えておりました。す。

○近藤信一君 通産大臣がせっかくおいでになりましたので、大臣にお尋ねいたしますが、通産省では前々から消費者行政に目をつけておられたようであるが、今度こういう法案を出して、本格的に取り組もうとしているのはけつこうなことだと思います。消費者行政の目的は、何よりもまず先に良質低廉な品物を供給して、その品物が消費者の望むところと全く一致することが望ましいのです。そのためには、消費者に対するいろいろな不満を、できるだけ取り除くことが必要でありまして、特に一般消費者は不特定多数であるので、その声はなかなか聞きにくいくと思うが、為政者として、どのような方法で消費者の声をお聞きになり、いろいろな不満に対処するためには、どのような方策を今後考えておられるのか、その基本的態度から、ますお尋ねいたします。

○國務大臣(佐藤栄作君) ただいま御指摘のように私ども通産省としては、とくに生産行政に深い関心を払い、消費者行政というものはおろそかになるんじやないか。こういうような一部の方があるようでございます。しかし生産は生産だけが最終の目標でないことは、私が申すまでもなく御承知の通りでありますと、消費されてこそ、

初めてその生産ということは生きてくことのあります。そういうことを考えますと生産を担当する役所は、当然消費者ということについて深い関心を持つのは、これは当然のことであります。また、そこに初めて経済の真の目標といふものがあるわけでございます。ところが、この消費者の声を聞くことは、なかなかむずかしいことです。ありますまして、もちろん生産者も消費者の意向を十分打診し、また商品としての販売、売れ行き等考えて、生産にかかるのでござりますから、生産者自身も、もちろん消費者の要望にこたえられるものだと思います。しかし、なかなか生産者の思惑あるいは見込みだけでは済まないのでありますて、その意味から申しますと、第一はなんと申しましても品質がよくて値段が安いということ。これが一番大事なことだと思います。そういう意味においてのデザインもさることでございますが、質並びに価格という点について、通産省が行政指導していく。こういうことが必要でございましょう。その上で具体的な問題としては、実際私どもが品質はいい、あるいは価格も低廉だと、かように申しましても、消費者の嗜好に合わなければ、これは商品価値はないのをございます。まことに考え方及びなりような点の工夫が、その商品を喜ばれるということに、しばしばぶつかることがありますと、もっと消費者の意向を打診ができるれば一番いい。かようになります。

はいわゆる庶民を代表しないのだと、うような批判があるようでございまが、積極的に消費者協会そのものが、あるいは苦情を聞くとか、あるいは要望を聞くとか、あるいはそれぞれの調査にかかる。あるいはアンケートをしてみると、こういうようなことで直接的な方途をとつたら、それで十分だとうものではございません。やはり消費者自身の声が、もっとよく聞けるような方法を考えることが必要だらうと私は思います。できるだけそういう方向でやめて参りたいと思います。

○國務大臣(佐藤栄作君) 食料品に対する要請と聞かれて、厚生省は環境衛生の観點から、いろいろ指導しておるようでござります。また農林省自身は、いわゆる有毒物質についての主たる規制だらうと思います。しかしこれも、いわゆる有毒物質などがあるいは毒物だとか、こういう面についての監督しておりますけれども、直場等は、御承知のように府県にまかせていることありますから、直接ではないがやつて、食料品そのものについて、これは大体商品を見れば、需要者側から見ると大体わかる、品質形狀その他が、だから、私どもが扱ひます繊維だとか、あるいは他の消費物資いわゆる生産にかかるものになりますと、見たところは非常にきれいなけれども、使つてみると非常に不便だ、耐久性がない、こういうようなわけですから、やはり化学製品であればあるだけに、その品質の表示が必要じゃないか、こういう意味で私どもが、今法案を提案して御審議をいただいておるわけであります。食料品につきましては、不平はいろいろ出てきておりでございますけれども、これなげであります。消費者——買手自身が、みずから選択し、また品質等についてもみずから判断ができる、こういうことで、ちょっと模様が違うのじやないか、かように思います。むしろ食料品の場合には、値段がいつも問題になるというふうが普通あり得ることじやないかと、かように私考えます。

に、消費者の不満調査では、物の値段が高過ぎるという点についてであります。ですが、これは逆にいいますと、所得が少なく、所得が増すよりも物価の上がり方が早いということでありまして、つまり池田内閣の所得倍増計画が、現実としては物価倍増をもたらしている、ということであります。化粧品、雑貨、衣料品などについても、値段に対する不満がそれぞれ第一位を占めているのですが、これに対して、この法案は関係がない、しかしこういう問題について、政府はどのように考えておられるのか、この点伺っておきたいと思います。

しかしながら、卸売が安くなりましても、さらにその次の段階になりますと、流通過程等において、なかなか賃金の高騰等は吸収できないというようないことはございますので、小売が必要なこともあります。私どもが大体見まして卒直に申しますと、生産部門では、賃金必ず安くなる、こうは、実はいかないと思います。私どもが大体見ますが、小売の段階になると、賃金の高騰は吸収の方法がない、やはり物価に反映せざるを得ない、かように思います。だから、これは長い目で見れば、そういう点も、上昇はこれもやむを得ないと考えられるでしようが、過渡的に今のようない段階で小売が高くなつたという、こういう不満のあること、これは経済現象で説明する以外にないのぢやないか、こういうように思います。

考えておられますか。

○政府委員(佐橋益君)　ただいまの御指摘であります、取引条件で一番問題になりますのは、割賦販売条件だと思いますが、これは先々国会で割賦販売法を通過させていただきまして、第三条で、その旨を規定いたしております。そして、表示をはつきりさせるようにいたしておるわけであります。

か——というので独禁法の手続を簡素化する法律を提案いたしておりますので、そのほうで、そういういた關係の取り締まりは行なわれる、われわれはこう考えております。

きるだけ品目をふやし、テストの範囲も拡大をして消費者の利便に役立たせようと考へておるわけであります。もちろん消費者協会の中にメーカーの代表も入っておりますが、これは公益法人でありますて、役所のほうとしましては十分に監視をして参りまして、必ずしもメーカーに片寄ることのないよう指揮して参りたいと考えております。さらに御指摘の中に、ことしの予算で内外機械の性能比較の経費として

のような表示をつけることになるわけで、す。この場合、名の通っている大きなメーカーの製品に比べて、中小企業の製品は市場で見劣りするようなものが多いと思います。局長は先ほど優秀なものもあると、こう言われましたが、そうなると、競争上、中小企業が非常に不利な立場になるのじやないかと思ふのです。織錦品の品質表示法で、強制表示は慎重にせよという附帯決議がつけられたのは、この辺の消息を物語っているわけだが、通産省はこの点どう考えておられますか。

というのは、消費者あるいは顧客が、しばしば品質そのものを考へないで何々製というだけで、その商品を評価しておるというようなこともしばばでございます。やはり品質を表示することによって、そういう点は是正されることはあります。かように考えます。

○近藤信一君　この法案は現行の織維製品品質表示法の趣旨といふか、精神といふまでは申すまでもございません。もちろん織維の場合より対象品目を広げ、また法的措置もより整備した

中華書局影印  
新編全蜀王集

刑法の詐欺罪の適用がありますし、本当に競争者の顧客を自分のほうに誘引するというような場合には、公正取引に関する法律の適用があるわけであり

なおこれにからんで、来年度予算に内外機械の品質性能に関する比較審査を行なおうとするための経費として三千万円計上しているのです。これは、国産品愛用運動の一環としての施策であらうが、機成つゝに畏らず、ヨコト

を対象にいたしておりますので、ここでわれわれが御審議願つておるいわゆる家庭用品とは関係はないわけであります、家庭用品の関係につきましては、国産品愛用運動費の中に三百万円ばかりの内外商品比較研究のための金がつけていただいておりますので、これは

○國務大臣(佐藤榮作君) この法律は、今までいろいろお答えいたしておられますように、大企業であらうが中小企業であらうが、そこに差別をするつもりは毛頭ございません。どこまでも品質の適正な表示をするということでございます。この中小企業が必ずしも弱い、かのように私は考えません。こと

を広げ、また法的措置もより整備したものになつてゐるようですが、織維品の表示法のほうは、一応任意表示と強制表示の規定がありながら、まだ一度も強制表示の条項を発動したことがないようになります。任意表示であるから、表示をするかしないかは業者の自由にまかされていけるわけで、表示のあるものもあるし、またないのもあって、統一がとれでおりません。また表示し

○近藤信一君 そこで価格の表示をしておきます。

者協会などを通じて公表するなどのことをやるべきだと思うが、どうか。さらに、消費者協会が商品テストをやっているようであるが、もつと大々的に

の内外比較を行なうことによっておられますので、先ほどの消費者協会の商品テストの範囲拡大と一緒にいたしまして、できるだけ消費者の便利といいますか、啓蒙に資したいと、こう考えております。

に日本国内における中小企業、これが輸出産業の大きな部分を占めておる点など考えますすると、中小企業自身も、その品質をありのままを表示する、そういうことによりまして、りっぱに商品を、また商圏を拡大することができるのでないか、むしろそのことのほうが望ましいことじやないか、かよう

取引法によって規制されるかも知れませんけれども、今後そうしたものについての価格表示は、どういうふうに考

いかどうか。この点はいかがですか。  
○政府委員(佐橋滋君) 消費者協会は  
御承知のように昨年の九月に発足した  
ばかりでありますが、ただいま御指摘

示するかどうかは業者の自由意思という建前であります。しかし法律運用上、業者に表示させるよう指示する規定があるわけなんです。また生活必需品で、特定の条件下にあるものは、命令による強制表示の規定があります。

に私は考えておる次第でございます。もちろん最初の試みでございますから、実際にやってみまして、またその影響その他も考え、かかる上で適当に是正していくことが必要であろうかと思ひますけれども、当初これを制定をいたしましたその気持から申しまする

けが要らないという表示がしてあるにもかかわらず、アイロンをかけないと着られないというような事実もあるわけなんで、結果的には虚偽の表示をしていたという事例もあったように思うわけなんです。今度の法案では、成分、性能、用途、貯法について表示の標準を定め、これに従わない製造業者や販売業者には、この標準に従うよう

に指示し、なおも、これらによって解決しない問題には命令を出せる仕組みになつておるわけなんです。こんなわけでも、織維の場合より法文上の現われた措置としては、より充実しているようですが、問題は運用であると思うのですが、織維の場合の失敗をこの法案でも繰り返すのではないかとうやうにも思われる。こういう意味だから、通産省の運用に關する心がますます大臣からお示し願いたいと思います。

て的確な表示をするという努力を当然払わなければならぬと思いますが、行政としては、強制ということはあまり好ましい姿ではないと思いますむしろ任意にやられるが、同時に消費者の要望等に沿い得るような表示ができるば、これが一番いいことだと思います。だから、消費者協会その他等の協力を得まして、順次表示の内容も整備して参るこういうことにしたい。また私どもといったしましては、いやしくも虚偽あるいは過大な広告にならないよう十分注意して、適正を期待できるようひとつ進めて参りたい、かよううに考えております。

ないものを、危険玩具を子供に持たせちゃいけないじゃないといいながら、売っているから悪い、作るから悪いと、こういう声をよく聞くわけなんですよ。私は、この場合、危険玩具製造規制というふうな法律でもできないものだろうかというふうにも考えておるわけなんですが、こういう点について、大臣の御所見をこの場合承っておきたいたと思います。

○近藤信一君 大臣の御所見を今承りまして、非常に心配はしておられるようだ、また、子供の雑誌なんかにも広告しているのに、今、二千円も三千円もする拳銃でなくして、もう空氣銃の、小さくしたような鉄砲、ああいうものをさかんに宣伝しているわけですね。僕も、小さな男の子供がございまして、これを買えというが、そんなものが買えるかといって、よく怒ることがあるのですが、實際、いろいろと親の気持になってみると、子供は危険なものほど、またスリルがあるわけなんで、そういうものをほしがるわけなんです。そろかといって、そういうものと与えれば、これはあぶない。危険でないといつても、見ておるたまんかを見ると、プラスチックでかたくて、目なんかに当たれば、やはりこれは目がつぶれるようなものもあるわけなんです。やはり業者の自肅ということも必要であるが、売れるものについて、目なんかに当たれば、やはり業者は目がつぶれるようなものもあるわけです。何かことしのお正月なんかは、何十万とかの拳銃が飛ぶように売れてしまつたなんて新聞にも書いてあつたんですが、私は何とかこれは、業者の自肅だけに待つのでなくして、法的に何か規制するようなものが何かできないかと思って、いろいろと心配はしているんですが、なかなか私どものような頭では、そういうところまでいかぬわけなんで、こういう点は、将来やはり子供を持つ親の立場からいって真剣に考えていかなければならぬじやないか、私は、そういうふうに思つておるわけなんです。

石油業法案

用法

## 第一章 總則（第一条—第三条）

## 第二章 石油精製業等（第四条—

## 第十五条

**第三章 石油審議會（第十六條）**  
**第十九條**

## 第四章 雜則（第二十條・第二十一條）

第五章  
罰則（第二十二條—第二  
二十九條）

十五條)

附錄

(目的)

**第一条** この法律は、石油精製業等の事業活動を調整することによつて

て、石油の安定的かつ低廉な供給の確保を図り、もって国民経済の発展と国民生活の向上に資することを目的とする。

(定義)  
第三条 この法律で「石油」とは、原油及び石油製品をいう。

2 この法律で「石油製品」とは、揮発油、燈油、軽油及び重油並びにこれらに準ずる炭化水素油及び石油ガス(液化したものも含む)であつて通商産業省令で定めるものをいう。

3 この法律で「特定設備」とは、石油蒸留設備(通商産業省令で定める基準に従つて算定した一日の処理能力が百五十キロリットル以上のものに限る)その他石油の精製の用に供する設備であつて通商産業省令で定めるものをいう。

4 この法律で「石油精製業」とは、特定設備を用いて石油製品の製造(石油製品以外の物品の製造工程における技術的理由による石油製品の副生を除く)を行なう事業をいう。

## (石油供給計画)

第三条 通商産業大臣は、通商産業省令で定めるところにより、毎年度、当該年度以降の五年間について石油供給計画を定めなければならぬ。

2 石油供給計画に定める事項は、

- 一 原油の生産数量及び輸入数量
- 二 石油製品の生産数量及び輸入数量
- 三 特定設備の処理能力
- 四 その他石油の供給に関する重

## (要事項)

3 石油供給計画は、石油並びに他の燃料及び動力源の需給事情、石油資源の開発状況その他の経済事情を勘査して定めるものとする。

4 通商産業大臣は、前項の経済事情の著しい変動のため特に必要があるときは、石油供給計画を変更しなければならない。

5 通商産業大臣は、石油供給計画を定め、又は変更したときは、遅滞なく、これを告示しなければならない。

## (第二章 石油精製業等)

## (石油精製業の許可)

第四条 石油精製業を行なおうとする者は、通商産業省令で定めるところにより、通商産業大臣の許可を受けなければならない。

## (許可の欠格条項)

第五条 次の各号の一に該当する者は、前条の許可を受けることができない。

一 前条若しくは第七条第一項の規定又は第十一条の規定による命令に違反して刑に処せられ、その執行を終わり、又は執行を受けることがなくなつた日から二年を経過しない者

二 第十一条の規定により前条の許可を取り消され、その取消しの日から二年を経過しない者

三 法人であつて、その業務を行なう役員のうちに前二号の一に該当する者があるもの

## (条の許可をしてはならないこと)

一 その許可をすることによつて足りる経済的基礎及び技術的能力があること。

二 その事業を適確に遂行するに足りる経済的基礎及び技術的能力があること。

三 その他その事業計画の内容が石油の安定的かつ低廉な供給を確保するため適切であること。

四 (設備の新設等の許可)

第七条 第四条の許可を受けた者(以下「石油精製業者」という。)

は、当該事業の用に供する特定設備を新設し、増設し、又は改造しようとするときは、通商産業大臣の許可を受けなければならない。

(以下「石油精製業者」という。)

は、前条の規定は、前項の許可に準用する。

2 前条の規定は、前項の許可に準用する。

(事業の譲渡及び譲受け並びに法人の合併)

第八条 石油精製業の全部の譲渡し及び譲受けは、通商産業大臣の認可を受けなければ、その効力を生じない。

2 石油精製業者である法人の合併は、通商産業大臣の認可を受けなければ、その効力を生じない。

3 第六条の規定は、前二項の認可に準用する。

(承継)

第九条 石油精製業の全部の譲渡しがあり、又は石油精製業者について相続若しくは合併があつたときには、石油精製業の全部を譲り受けないと認めるときでなければ、同

## (石油輸入業の届出等)

第十二条 石油の輸入の事業を行なうとする者は、通商産業省令で定める事項を通商産業大臣に届け出なければならない。届け出た事項を変更しようとするときも、同様とする。

2 前項の届出をした者(以下「石油輸入業者」という。)は、通商産業省令で定めるところにより、毎年度、石油輸入計画を作成し、通商産業大臣に届け出なければならない。これを変更したときも、同様とする。

3 第十条第二項の規定は、石油輸入計画について準用する。

(石油製品販売業の届出)

第十三条 石油製品の販売の事業(通商産業省令で定める規模以下のものを除く。以下同じ。)を行なうとする者は、通商産業省令で定める事項を通商産業大臣に届け出なければならない。届け出た事項を変更しようとするときも、同様とする。

2 第十条第二項の規定は、石油輸入計画について準用する。

(石油製品販売業の届出)

第十四条 石油製品販売業者(以下「石油製品販売業者」という。)は、その事業を廃止したときは、遅滞なく、その旨を通商産業大臣に届け出なければならない。

(事業の廃止の届出)

第十五条 通商産業大臣は、石油製品の価格が不当に高騰し、又は下落するおそれがある場合において、石油の安定的かつ低廉な供給を確保するため特に必要があると認めるときは、石油製品の生産費







第二三三三号 昭和三十七年三月十

五日受理

## 物価値上げ反対等に關する請願

請願者 山口市今道七 中村重

喜外八千四百三十一名

紹介議員 鈴木 強君

池田首相は「経済のことは私に任せなさい。必ず所得を倍増させます。私はうそを申しません」といつたが、現在、生活は所得倍増どころか、公共料金、食品等の激しい値上がりで物価倍増に打ちひしがれているから、(一)政府の高物価政策をやめること、(二)公料金、管理価格等独占的に価格をつり上げる政策を中止すること、このため、各種の法的措置を明らかにすること、(三)生産流通機構を抜本的に整備し生産性の向上に即して物価を引き下げ、所得を引き上げること、(四)間接税(特に物品税、消費税)を引き下げ、末端小売価格に明確に反映させるここと、(五)公正取引委員会の物価に対する権限を現行法上に強化すること等の施策を強力に推進せられたいとの請願。